



RIPE

Red Iberoamericana de Prensa Económica

EDITOR:  
Octavio Amador  
COEDITORA:  
Karina Hernández



empresas  
@eleconomista.mx  
eleconomista.mx

COEDITOR GRÁFICO:  
Oscar Alcaraz

**La prioridad del equipo económico argentino es sumar la mayor cantidad de divisas posible al BCRA, ante una caída pronunciada en el volumen de las arcas internacionales.**



**“Un impuesto a las importaciones sería una devaluación fiscal, pero complicaría las relaciones comerciales de la Argentina con sus socios”.**

**Héctor Torres,**  
EXDIRECTOR ARGENTINO  
EN EL FMI

Recaudación equivaldría a 1.5% del PIB

# Argentina evalúa nuevo impuesto a las importaciones

• Para la consultora MAP, el arancel del 30% traería un menor costo económico que una devaluación, pero habría un impacto sobre los precios por el encarecimiento de las compras externas



FOTO: REUTERS  
El Cronista/Argentina

**E**l Gobierno argentino evalúa un nuevo impuesto (arancel) a las importaciones en medio de la negociación de la reformulación del acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI), que funcione como una devaluación del peso frente al dólar, pero sin devaluar formalmente.

La consultora MAP analizó los efectos de esa medida y calculó que un nuevo impuesto del 30% sobre las importaciones (en línea con la suba del dólar oficial que pide el FMI) tendría un "mayor impacto" en la recaudación tributaria que una devaluación.

Es que este impuesto aportaría recursos adicionales por alrededor del equivalente a 1.5% del Producto Interno Bruto (PIB), que más que compensaría la pérdida de 1% del PIB que habría ocasionado la sequía sobre los recursos provenientes de los Derechos por Exportación (retenciones), con lo que la Argentina se acercaría a cumplir con la

meta original de déficit primario fiscal de 1.9 por ciento.

A la vez, este nuevo tributo sobre las importaciones que sigue en estudio "estaría muy por encima de los ingresos extra que podrían obtenerse por una depreciación del peso en la misma proporción (vía mayores retenciones, aranceles e IVA DGA), que estimamos en torno a 0.6% del PIB", estimó MAP.

En la línea de los supuestos beneficios, la consultora planteó que habría un "menor costo económico y político que una devaluación". Aunque se sentirá un "impacto sobre los precios" (inflación) por el encarecimiento de las compras externas, "el efecto sería menor que el de una devaluación, dado que se evitaría el traspaso por el lado de las exportaciones".

Asimismo, una contra clara de un nuevo impuesto sobre las importaciones será, en efecto, mayor presión sobre la inflación ya en niveles récord en 30 años, que deteriorará aún más "las expectativas y el poder adquisitivo, con un costo negativo en términos sociales, políticos y económicos".

Pero también sería la creación de otra "distorsión" más en la economía, que "complicará la operatoria de las empresas" y podría generar una nueva "corrida cambiaria", al mismo tiempo que violaría el arancel externo común del bloque del Mercosur. "En cualquier caso, se trataría de una medida parcial que daría cuenta de que el gobierno está apretado y sin salida, podría complicar las relaciones", concluyó MAP.

## Litio e hidrógeno, cartas de Boric en Francia

Diario Financiero/Chile

**Ante un** centenar de representantes de firmas francesas presentes en Chile, el presidente de la República, Gabriel Boric, llamó este jueves a los inversionistas galos a seguir confiando en Chile y aprovechar las oportunidades que ofrece el litio y el hidrógeno verde en la lucha contra el cambio climático.

El mandatario chileno junto a la delegación que integran los ministros de Economía, Energía y Ciencia y empresarias invitadas, aseguró que "Chile es un país que garantiza respeto a las reglas del juego" y que como Europa tiene "preocupación por evitar la dependen-

cia energética en momentos de la cruel invasión de Rusia a Ucrania, en Chile el 40% de nuestras exportaciones son a China, es nuestro principal inversor y tenemos buenas relaciones, pero sabemos que en el actual contexto geopolítico es necesario diversificar el destino de nuestros productos".

Por ello, los llamó a aprovechar las oportunidades en energías limpias y les informó que Chile tiene como "objetivo en hidrógeno verde producirlo a precios competitivos". Planteó que "no venimos a solo vender piedras, sino que somos un país con ciencia y tecnología avanzada en donde las posibilidades son muchas".

Luego de las palabras del mandatario, se dio paso a una conversación reservada en donde trascendió, según algunos de los presentes, que los privados plantearon sus inquietudes a Boric y los ministros.



Columna  
Invitada

Hugo Contreras Sosa y Gabriel Delgado Toral\*

## ¿Qué representa la candidatura de Massa a la presidencia argentina?

**A**gosto 12 y octubre 22 son las fechas en que se definirán muchas cosas para la vida pública de la Argentina. En agosto se llevarán a cabo las elecciones primarias y en octubre las generales. Entre los candidatos más polémicos para la candidatura presidencial se encuentra **Sergio Massa**, actual ministro de Economía, auspiciado por Unión por la Patria, la opción oficialista.

Massa, hijo de inmigrantes italianos, se ha caracterizado largamente por dos cosas: por una búsqueda temprana e incesante de poder político y por una deslumbrante falta de coherencia en sus declaraciones y principios. Denostó de manera muy áspera las políticas y la ética de **Cristina Fernández** y de su difunto esposo **Néstor Kirchner**, por ejemplo, para luego sumarse este año al actual gobierno en el que Fernández es vicepresidenta, y ama y señora.

Pero él asume esas contradicciones con desparpajo pleno. Incluso en este mes de julio llegó a decir, entre aplausos en un acto de inauguración peronista —el movimiento de derecha populista en que se sostiene el gobierno con un lenguaje "izquierdoso"—, que el Fondo Monetario Internacional pedía que se parara la construcción del gasoducto inaugurado, el gasoducto "Néstor Kirchner", cuando, en realidad, el Fondo había urgido por escrito al gobierno a no rezagarse en su construcción, según los acuerdos.

De manera que con Massa no es bueno atenerse a sus escrúpulos, sino a sus resultados y a sus márgenes de maniobra. Sus dos resultados más notorios para la población de todos los estratos, en cuanto ministro de Economía, son la inflación y la paridad peso-dólar. Massa llegó como bateador emergente una vez que la gestión de **Martín Guzmán** en Economía viviera un rebote a la inflación descendente que había conseguido al inicio de su gestión.<sup>1</sup> El rebote fue mucho mayor a ese descenso inicial a 36% llegando de 54% en diciembre de 2019, y a 71% en julio de 2022. A ese guarismo Massa le añadió, en un año, 44.6 puntos más, hasta llegar a 115.6% en junio de 2023.

Por lo que hace al tipo de cambio los resultados de Massa no fueron mejores. Durante el mismo período, que va del cierre de julio de 2022 a junio de 2023 el peso argentino pasó de

128.4 pesos por dólar a 216.5, según datos de la OCDE. Esto implica una menor capacidad de compra interna y externa del peso. Por el lado interno, el de la inflación, el peso compra 62.8% menos en bienes domésticos; por el lado externo, el peso compra 68.6% menos en bienes foráneos.

Pero atrás de estos dos indicadores rotundos del empobrecimiento popular conducido los últimos meses por Massa hay, evidentemente, causas, que dan los márgenes de maniobra. La primera es técnica: una masa de dinero y cuasi-dinero creciente en los circuitos financieros argentinos, más que proporcional a su demanda, que paga los enormes intereses que devenga con emisión adicional de la autoridad monetaria. El FMI ha estado deteniendo el estallido de esta bomba económica, hasta ahora.

La segunda es política: se trata de un régimen de transferencias monetarias que sustenta apoyos políticos a un Estado muy obeso, clientelar, que el peronismo —la derecha populista argentina— tiene como su símbolo de identidad nacional. De no ser abordados por Massa, como no lo han sido durante su período en Economía, estos problemas llevarán a la Argentina a una espiral inflacionaria mucho peor, a mayor caos en un mercado cambiario con numerosas paridades y, eventualmente, a un severo colapso de todas las variables nominales.

[1]. Silvina Batakis, "la griega", fue nombrada ministra de Economía previamente a Massa, pero no cumplió ni siquiera un mes en el cargo.

\*Los autores pertenecen al Seminario de Credibilidad Macroeconómica de la Facultad de Economía, UNAM.